

DIARIO DE  GERONA

del Sábado 15 de

Abril de 1809.

Stas. Basilica y Anastasia Martyres, y B. Lucio Confesor.

*Las 40 horas en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Merced.*

**E**l Señor Comandante General de la vanguardia y Gobernador de esta Plaza Don Mariano Alvarez pasó el 13 de Abril á la Ilustre Junta de esta Ciudad el parte siguiente.

Queriendo reconocer la posicion y fuerza de los enemigos en Bâscara el Comandante de abanzadas Don Blas de Fournâs, Teniente Coronel, y Comandante de la 4.<sup>a</sup> Division de Migueletes, de acuerdo con Don Francisco Rovira Comandante de los expatriados del Ampurdán, dispuso que antes de amanecer vadesen el Fluviá 300 de estos al mando de Don Estevan Llovera con 20 caballos de San Narciso; y presentandose en Navata, se formaron á su vista 400 infantes y 100 caballos enemigos, sin atreverse á adelantar un paso, aunque algunos de nuestros caballos llegaron á la voz con los franceses: el Comandante del Tercio número 7.<sup>o</sup> con 200 Migueletes estuvo á la orilla del rio en observacion de los de Navata.

Fournâs con 30 caballos y 200 Migueletes de dicho Tercio al mando de su Sargento mayor, preparó una emboscada en las alturas de San Baudillo, haciendo avanzar guerrillas hasta las inmediaciones de Bâscara para atraer á ella á los enemigos, pero por mas que se acercaron los nuestros despreciando la metralla de su artillería, no pudieron lograr hacer salir de sus atrincheramientos de Bâscara mas que una corta partida de infantería con 8 caballos, que no se atrevieron á adelantarse.

A las dos horas de fuego de nuestras guerrillas 250 franceses bajaron de Calabuitg en ademan de querer tomar por la espalda la posicion que ocupaban los nuestros; pero entonces

Fournás con 50 Migueletes y 20 caballos, mandados por su Capitan Don Ramon de Foxá, hizo una contramarcha para envolverlos, mientras que el Alferéz Don José Alsina con 10 caballos trepaba por peñas y barrancos con el mismo objeto: pero se frustraron sus ideas poniendose los enemigos en precipitada retirada, siendo testigo nuestra gente de su cobardía que atribuyen parte á la desercion que experimentan.

Todos los Oficiales y tropa merecen elogio, en particular el Teniente del Tercio núm. 7.º Don Domingo Villars, que con su guerrilla sostuvo todo el dia un fuego vivo, sufriendo el de la artillería enemiga que disparó unos 60 tiros de metralla y bala rasa.

Nuestra pérdida ha consistido en tres heridos. Se han hallado 5 muertos de los enemigos (uno con 18 duros en el bolsillo) y se cree hayan tenido muchos mas.

El mismo Comandante General ha recibido de la costa de mar una razon circunstanciada de lo acaecido en la Capital el dia 9 de Abril, y es como sigue.

Hoy á las nueve y media de la mañana se ha llamado de orden del General Duhesme á los Ohidores que hay en Barcelona, y demas dependientes de la Audiencia; tambien al Contador y Tesorero de Ejército; varios Oficiales retirados, otros de Artillería, y de algunos Cuerpos, para prestar el juramento de fidelidad al intruso José; despues de una perorata que ha hecho el General Duhesme, y que ha traducido el Fiscal de lo Civil; se ha pasado al juramento. Ha hablado el Sr. Mendieta como Regente interino con bastante energia, y no ha querido jurar á José, antes bien ha dicho que no reconocia otro Soberano que Fernando VII. Han seguido su parecer los Señores Marchamalo, Cordoba, Vaca, Beltran, Lasauca, Dueñas, Ortiz, Villanueva, y uno de los Fiscales, todos los Escribanos de Cámara, los Relatores Rufasta, Parera, y Espeso; los Priors de los Colegios de Procuradores, de Escribanos de Número y de Sala; el Tesorero y el Contador, y los Regidores Ramona, Esteve, y Martí que tambien han sido llamados, y los Ayudantes Marechal, y Cortés.

La mayor parte de estos Señores acabada la ceremonia han sido conducidos á Monjubi con buena escolta de infantería y caballería, y toda Barcelona ha manifestado bien en esta ocasion el entusiasmo á favor de su legítimo Soberano, acompañando la suerte de estos honrados Vasallos, y acompañando

dolos con inmenso gentío hasta la Puerta de Santa Madrona á pesar de los preparativos de los franceses, pues estaban con mechas encendidas, y con los carros y cañones preparados con sus correspondientes tiros.

Los sujetos que han jurado á José son los Ohidores Soler y Frias, uno de los Fiscales, los Relatores Salvato, y Munter, el Alcalde mayor Revert, el Auditor de Guerra Campa, el Regidor Ferrater, algunos Oficiales retirados cuyos nombres se ignoran: dos Coroneles, y dos Oficiales de Artillería, el Gobernador Uraux, el Intendente, y algunos otros partidarios suyos.

Es escusado advertir quan acreedores son á todos los auxilios que puedan tributarseles los presos que quedan en el castillo y otros parajes, cuya constancia y firmeza debe servir de objeto para nuestra admiracion, y exemplo para la imitacion de los que se glorian ser fieles y buenos patrios.

Quedaban citados para el diez el Clero y Comunidades, y creemos que esto tendrá resultas mas serias si no causa algun estallido.

*Jaén 29 de Marzo.*

*Noticias comunicadas por una persona fidedigna que escribe desde Madrid.*

El estado de Madrid en general es permanecer animado de los mismos sentimientos que ha tenido siempre. La opinion del Pueblo no ha variado, y esto se comprueba por la indiferencia con que mira al intruso Rey: en el Prado se presentó el 19 y nadie lo miró. No obstante como la policia tiene bastantes agentes, es preciso mucha cautela, y el Pueblo está convencido de esta verdad.

De los pocos Grandes que han quedado, solo se nota que sea partidario abierto San Adrian, pues los otros no ponen los pies en Palacio, sino en virtud de aviso, ó por esquila.

Los Ministros observan su conducta sostenida; pero están quejosos de los franceses, por que el General en Cefe Jourdan no les da parte sino de lo que le parece, y lo mismo al Rey, por lo qual paga espías para saber algo, y esto va por el conducto del ministerio de la guerra.

Se cree que al Comandante francés que mandaba en Mora, le han quitado la vida en el Retiro.

Las tropas, Gefes y empleados destinados al quartel general del Rey tienen orden para estar prentos á la primera

que se les dé, y los segundos están habilitados de caballos y demas cosas relativas á preparacion de marcha, y lo mismo los mozos de la casa de postas.

El número de tropas que obran hoy contra Andalucía y Extremadura será de cincuenta mil hombres; los Generales que mandan las primeras son Sebastiani, Valence, y Sembur y Rey, y su total es de veinte mil hombres: aunque no se sabe con toda exactitud los de caballería, infantería y artillería, con todo de los primeros no serán muchos, respecto á que ellos y sus mas acerrimos partidarios han contextado haber sido espantosa la pérdida de caballos: los treinta mil restantes obran contra Extremadura, para donde han salido algunas tropas, y unas catorce ó diez y seis piezas de artillería, algunas de grueso calibre.

Estos dias han dicho ellos que de Castilla bajaban tambien tropas para ir por la Extremadura alta; pero ignoramos si es cierto. Los Generales que allí hay son el Mariscal Victor, y los de caballería Latour-Maubourg, y Lasalle.

(\*) Han salido de aqui para Francia seis Generales de division, y antes lo han hecho otros muchos oficiales, que segun un francés de carácter pertenecian al tercero y quinto cuerpo del ejército venido á España, y cuyos Gefes son los Mariscales Lannes, y Lefebre; el primero estaba en Zaragoza, y el segundo tambien aunque no con toda su tropa, y ámbos tienen órden de marchar á Francia, y aun segun nos dicen de Burgos y la Rioja, y asegura el referido francés ya han emprendido su marcha. Tambien escriben de Medina del Campo haber salido de Valladolid á principios de este el Mariscal Besieres con quatro mil hombres para aquel Imperio.

Los Generales Ney y Soult, están en Galicia con sus divisiones. Del espíritu público de Castilla no es fácil formar idea, pero se sabe que los Pueblos están quasi desiertos, y que muchos ó los mas han experimentado ya los mayores males, y asi no es estraño que estén amedrentados.

---

(\*) *Esta noticia con las demas que hablan de la salida de los franceses de Madrid se hace invertisimil atendidas sus operaciones militares en la Mancha y Extremadura.*